



Citoyenneté Active Lorraine

Compte-rendu du CA 6 février 2017

E-mail : citoyenneteactivelorraine@gmail.com

Réseaux sociaux : <https://www.facebook.com/citoyenneteactive54>

le site de C.A.L. : <https://citoyenneteactivelorraine.fr>

Gérard TOUSSAINT, Président de CAL, ouvre la séance à 10h05. Il remercie les 29 participants de leur présence et fait part de l'empêchement de plusieurs membres qui ont annoncé leur indisponibilité.

1. Journée « Handicaps et citoyenneté » du 3 février au CD54

Un bilan à chaud :

Occasion de saluer l'important travail de préparation de cette journée d'une équipe réunie autour de Jacques BERGERET, Catherine MERCIER et Claude BEAN. Journée dont on peut constater qu'elle a réuni 133 participants des institutions, associations, fédérations ... et de membres de Citoyenneté Active Lorraine, tous fortement représentés, de même que des soignants venus nombreux, médecins, infirmières, personnels de soins, d'accompagnement ou d'assistance. Enfin, des représentants de travailleurs handicapés, représentants syndicaux ou membres des structures de soins ont trouvé ... et pris leur place dans les échanges. On pourra aussi citer la présence active de 21 étudiants de l'IRTS – les « passerelles » - accompagnés d'un de leurs professeurs. Futurs éducateurs spécialisés, ils nous ont dit avoir été nombreux à apprécier les informations et échanges dont ils ont été témoins au long de cette journée.

Parmi ces différentes représentations, il est intéressant de souligner une participation active et dynamique d'une quinzaine de personnes en « situation d'handicaps », moteurs pour les uns, polytraumatisés pour d'autres, mais aussi des personnes atteintes d'anorexie ou qualifiées de traumatisés crâniens, ou d'autistes, qui ont participé aux échanges, témoigné de leur vécu, interpellé les uns et les autres sur les situations rencontrées. Occasion, pour Jacques BERGERET, de rappeler que nous sommes tous, peu ou prou, des « cabossés de la vie » ou susceptibles de le devenir. Occasion, là encore, de lever la ligne de fracture qui existe entre « valides » et « handicapés ». Ce que n'a pas manqué de relever aussi des représentantes de retraités, en charge d'associations, qui ont posé le problème des handicaps et de la dépendance des personnes âgées ou en fin de leur parcours de vie.

Les échanges ont été filmés par Serge et Malek, vidéos qui seront prochainement installées sur notre site, « à consulter sans modération », que chacun pourra retrouver sur <http://citoyenneteactivelorraine.fr>

Parmi les réactions des membres de C.A.L présents :

- Pour Denise : occasion d'apprendre beaucoup de choses tant sur l'histoire que sur l'évolution de la prise en compte des handicaps, mais surtout impressionnée par les témoignages forts qui nous ont été proposés lors de cette « journée intense ».
- Pour Jean-Paul : une journée parfaitement réussie. Une présentation utile le matin avec, en particulier, une intervention passionnante de Bruno PY, professeur de droit et juriste, qui a abordé avec précision et intérêt un sujet souvent tabou : celui de la sexualité des personnes en situation d'handicaps et les lois et règles qui permettent d'en définir le cadre, les possibilités, les interdits. Ou les perspectives...

Ont été cités aussi ... en vrac :

- L'opportunité de contrats de travail souples pour personnes handicapées, ce qui existe dans quelques rares structures. Espoir 54 et l'association des traumatisés crâniens ont entamé des expériences à l'image de celles conduites à Lyon où des contrats de travail spécifique ont été ou sont faits.
- Le gros travail qui doit encore être fait sur l'accompagnement sexuel et l'APSS (Association Pour les Soins aux Soignants)
- L'intérêt partagé d'avoir vu plusieurs associations pouvoir présenter leurs champs d'intervention, les réussites et les difficultés rencontrées dans l'exercice de leurs missions.

Gérard TOUSSAINT, Président, fait mention des liens importants que nous avons avec le Conseil Départemental 54. Il a apprécié le discours tenu par Mathieu KLEIN, Président du CD54, en introduction de cette journée, occasion de rappeler que la prise en compte des handicaps était bien l'une des orientations majeures du Conseil Départemental du schéma des cinq prochaines années : la citoyenneté de tous et entre tous.

Henri MOLON, intervenant et vice-président de Citoyenneté Active, note « la réussite de ce colloque par la qualité de son organisation, par le nombre de ses participants et leur diversité, par la qualité des débats. Mais regrette l'absence ou la participation minimale de certains institutionnels (État, Grand Nancy, ARS) », et aurait souhaité que soient traités aussi les handicaps sensoriels visuels et auditifs, de même que le handicap en liaison avec le monde du travail.

Un regret partagé par plusieurs participants : celui de ne pas avoir senti la Vice-Présidente de CD54 entrer dans les problématiques développés dans la journée et de tenir un discours de clôture de cette journée sur le handicap en décalage avec les échanges conduits.

Politiquement ... cette intervention a manqué d'une certaine colonne vertébrale.

Gérard TOUSSAINT, Président de Citoyenneté Active Lorraine, rappelle que nous n'avons pas vocation à apporter des réponses aux problèmes posés. Notre Association s'est inscrite, plus précisément encore à l'occasion de cette journée, dans le réseau des associations qui travaillent sur la prise en compte des handicaps. Il convient de travailler sur les enjeux politiques d'une telle journée pour faire avancer et faire remonter les problèmes et les questions que les échanges ont permis de mettre à jour, une fois encore. Et de se poser la question de savoir si les personnes en situation d'handicaps sont suffisamment représentées dans leurs propres Associations...

Il précise qu'il a été sollicité par le Président du CD54 pour participer à la réflexion et aux travaux du Conseil Départemental sur l'important chantier du handicap.

2. Les actions pour lesquelles nous sommes sollicités.

Des actions qui vont faire l'objet d'une instruction lors de la réunion prochaine de la Commission n°1 (rappel : commission ouverte à toutes celles et tous ceux qui veulent y apporter leur contribution ou leur aide !) le mardi 14 février à 10h30 – exceptionnellement chez Catherine MERCIER – 5 bis Place des Vosges à NANCY, autour de Wilfrid et Gérard :

2.1. Vendredi 24 mars à Tomblaine.

Journée « **Étudiantes BTS, Monde de l'Entreprise et Citoyenneté** ». Journée montée par les élèves de BTS du Lycée VAROQUAX de TOMBLAINE. Cette journée aura lieu à Tomblaine le vendredi 24 mars et concernera tous les BTS de l'Académie de NANCY-METZ.

2.2. Vendredi 31 mars à Thiaucourt

Journée à l'initiative du Collège Ferdinand BUISSON de THIAUCOURT sur les « **Discriminations** ».

Les élèves travailleront sur ce thème dans la semaine du 27 au 31 mars 2017.

Le Théâtre de Cristal présentera un spectacle intitulé « Le Cabaret des Discriminations » auprès des élèves de 3^e et de 4^e. Un débat sera organisé ensuite, en présence de Monsieur DURANTAY de la BPDJ (Brigade de Prévention de la Délinquance Juvénile), Monsieur TONDON de AMNESTY Internationale et de Monsieur GRAILLOT de la POLICE, ainsi que du personnel du collège également invité. Nous sommes sollicités pour participer aux échanges, l'après-midi, avec les élèves de 3^{ème}, puis, à leur départ, avec les adultes présents (personnels de l'établissement, parents ...)

2.3. Semaine du 3 au 7 avril : Lycée Hanzelet de Pont-à-Mousson

À une date et des attentes qui restent à préciser, nous sommes sollicités pour une intervention dans le cadre d'une semaine « **Laïcité et tolérance** ».

2.4. Jeudi 27 avril : Espace Montrichard de Pont-à-Mousson

Dans la suite et sous le même format de l'opération à laquelle nous avons participé l'an dernier, le CESC (Comité d'Éducation à la Santé et à la Citoyenneté) du Bassin de Pont-à-Mousson organise une journée de travail avec les délégués-élèves des collèges et lycées sur le thème de « **l'égalité filles-garçons** ». C.A.L est sollicité. Six ateliers seraient à pourvoir.

3. Et encore ...

André QUINTUS rappelle notre participation financière au concours mis en place par l'Association Michel DINET sur le thème du « Vivre Ensemble ». L'an dernier limitée aux écoles, collèges et lycées du Lunévillois, cette action devrait s'élargir à d'autres territoires.

À notre initiative et toujours dans les cartons pour le 2^{ème} semestre 2017 :

- Une journée sur « espace privé – espace public »
- Une journée « emploi-politique et économie »

4. Des infos à partager :

- Citoyenneté Active Lorraine a été l'invitée du Préfet 54 pour un moment de partages et d'échanges avec le Délégué interministériel de lutte contre les discriminations, avec trois autres associations de notre département. Des échanges importants et occasion de manifester un réel soutien à nos actions et l'intérêt porté aux associations qui, comme Citoyenneté Active Lorraine, portent les Valeurs de la République et travaillent sur le « Vivre Ensemble ». C.A.L a été représentée par André QUINTUS, moins touché par la grippe que notre Président.
- Le Président salue le travail fait pour mettre en évidence le rapport d'activités 2016, le compte financier 2016 et la mise en évidence des quelques 9 745 heures « bénévoles » développées – et détaillées - sur cette année 2016. Ces rapports ont été adressés à la Préfecture 54 pour répondre à la demande faite par l'Etat pour justifier du bien-fondé de la subvention de fonctionnement versée à C.A.L. Ces documents sont installés sur le site de C.A.L. et donc consultables par tous.
- Jean-Paul VAUTRIN fait part d'un souhait de la commission « Média » : les travaux de la commission conduisent souvent à dépasser le seul cadre des « Médias » et ce que l'on peut mettre sous ce « chapeau ». La commission est amenée à travailler sur des thèmes connexes tels que « fraternité », « mooc », « rumeurs ». Les différents sujets traités justifieraient qu'une journée soit envisagée sur ce thème.
À ce propos, Gérard rappelle l'importance des formations en interne. Celles-ci ne peuvent que nous nourrir pour répondre aux demandes qui nous sont faites. Mais attention de ne pas détourner l'objet des commissions telles qu'elles ont été définies.
- André QUINTUS propose aussi que nous réfléchissions sur « École Publique - École Privée ». À suivre.

- Serge JULIEN, notre webmaster, rappelle les différents liens qu'il a mis en place sur le site de C.A.L. Il propose de réfléchir à l'utilisation des fameux « Mooc » et dit l'intérêt que nous pourrions tirer de la confection de petites vidéos C.A.L. qui viendraient illustrer certains thèmes que nous traitons.
- Jean-Paul VAUTRIN : suggère une réflexion sur le thème : « comment la science est perçue par le commun des mortels ». À suivre ...
- Gérard TOUSSAINT attire notre attention sur les « dossiers rumeurs » présents sur le Facebook de C.A.L. Il propose d'autre part d'envisager un groupe de travail sur le thème « migration et citoyenneté ». À cette occasion, il est fait mention de l'exposition au Musée Lorrain sur « migration en Lorraine ». Il propose d'envisager une journée sur ce thème - après les élections - au château de Lunéville.
- Gérard fait part enfin d'un projet de « Collection Citoyenneté Active » chez l'éditeur KAIROS dont nous sommes partenaires.

5. Pour terminer :

- Un rappel : le Conseil d'Administration de Citoyenneté Active Lorraine se tient le 1^{er} lundi de chaque mois, de 10 à 12 heures, à l'Espace Yves Coppens, allée de Marken à Vandoeuvre-les-Nancy. Il est OUVET à TOUTES et TOUS.
- La prochaine commission n°1 (instruction des demandes) le mardi 14 février à 10h30 – exceptionnellement chez Catherine MERCIER – 5 bis Place des Vosges à NANCY.
- La prochaine commission Média : 15 février – 14h-16h au Café Plaisance – face au Lycée G.de la TOUR – Beauregard – Nancy.
- Le prochain Conseil d'Administration de C.A.L ; le lundi 6 mars 2017 à 10heures – espace Yves Coppens.

Pour le Président,

le « scribe » de ce Conseil d'Administration :

François HANOT